



言問小だより

2月号 令和5年2月1日

ホームページ

URL:<http://www.sumida.ed.jp/kototoicho/>

墨田区立言問小学校

校長 井上 義郎

郵便番号 131-0033

墨田区向島 5-40-14

電話番号 3625-0315

FAX番号 3625-2156

言問小学校卒業 第一期生

副校長 山口 勝代

言問小学校は昭和12年2月1日に開校しました。学区（当時は、見囲神社手前の見番通りから向島五丁目まで）が制定され、1年生から5年生の児童が牛島小学校（現在の本所高校）と小梅小学校より言問小学校に異動となりました。初代の校長先生は、小梅小学校で教頭職にあった千代谷 百太郎校長先生でした。そして当時から、校庭は土の校庭ではありませんでした。お話を伺った小山（旧姓 関）たけさんは「都会の学校ですから、校庭は土ではなかったです。」と微笑まれていました。また、校舎は最新様式であり自慢の校舎でしたが、学校設備も大変整っていたとおっしゃっていました。例えば、裁縫室には大きな『裁ち台』が机代わり（二人がけ）に設置してあり、ミシンも一人一台（約40台程）整備されていたそうです。そこで、女子は和裁、洋裁を学びました。運針練習に始まり、ぞうきん、スリッパ（下着）、ワンピース、一つ身、四つ身、浴衣の制作をしたそうです。

そのほか、暖房はスチーム暖房でストーブは使ってなかったそうです。冬になると、スチーム暖房でお弁当を温め、みんなで食べたそうです。

ベランダは新築当時からありましたが、プールとらせん階段、二宮尊徳の銅像はなかったそうです。ちなみに、向島五丁目東町会町会長 市田さんのお話によると、らせん階段は市田さんが在校中にできたとのことでした。また、二宮尊徳さんがもっている本には、ちゃんと文字が彫られているようで、その確認は済んでいるそうです。

今はなくて当時あった学校行事としては、四方節（1/1）、紀元節（2/11）、天長節（4/29）、明治節（11/3）があります。この日は、校長先生が読まれる教育勅語を子どもたちが聴く日でした。教頭先生（今なら副校長）が黒いお盆に教育勅語の冊子を載せ、その上に紫色の袱紗を被せて、子どもたちが整列している真ん中を通して舞台まで運びます。校長先生が教育勅語をお読みになるのを聴いている間、子どもたちは頭を上げてはいけなかったそうです。そしてその後、教室に戻ってお供物（紅白のお餅）をいただいて、下校するというものでした。紀元節の時だけ『すあま』という和菓子が出たそうです。

クラスは4クラスあって、1.2組は男子クラス、3.4組は女子クラスと分かれていて、男子と女子はほとんど一緒に遊ばなかったそうです。その当時は、外遊びなら、なわとび、おにごっこ、かくれんぼ、ゴム跳びがあり、部屋の中の遊びならお手玉が女子の間では人気だったそうです。友だちと過ごした学校生活が楽しかったことを、楽しそうに話してくださいました。

そして、最後に、慈しむように「言問小学校は、よい学校でしたよ。」とおっしゃっていました。

お話をしてくださったのは、言問小学校卒業第一期生 昭和24年開業江土屋美容室の小山（旧姓 関）たけさんです。今年で97歳になられます。今も、花嫁衣装も着付けられると粋な笑顔で教えてくださいました。



2月の行事予定

日	曜	予定
1	水	4時間授業
2	木	新1年生保護者会説明会(14:00～) 言問塾 安全指導日
3	金	【B時程】長縄記録会
4	土	
5	日	
6	月	全校朝会 アタック
7	火	読み聞かせ
8	水	
9	木	PTA 実行委員会 15:30～ 言問塾
10	金	【B時程】1～4年は4時間授業 委員会5校時 漢字検定
11	土	建国記念の日
12	日	
13	月	地域美化活動 3.5年 アタック
14	火	読み聞かせ
15	水	校外学習 3年
16	木	【B時程】レインボー(昼休み) 言問塾
17	金	クラブ クラブ見学 3年
18	土	
19	日	
20	月	全校朝会 アタック
21	火	朗読コンサート
22	水	クラブ発表(昼休み)
23	木	天皇誕生日
24	金	【4時間授業 1～5年・5時間授業 6年】保護者会 6年
25	土	土曜授業 国の有形文化財指定言問小お祝いの会
26	日	
27	月	【B時程】アタック 短縄集会
28	火	読み聞かせ

※2月の避難訓練は予告なしで行います。

席書会・書き初め展

国語部主任 高橋 寿代

新年にあたり、新たな気持ちで丁寧に文字を書く席書会。今年度は、1月11日から13日に、低学年は硬筆、中・高学年は毛筆で書きました。毛筆の学年は講堂の床に座り、箏曲「春の海」を聴きながら静かに真剣な眼差しで書いていました。

席書会で書いた作品を掲示する書き初め展を、1月23日から27日まで開催しました。個性はありますが、どの作品も一人一人が心を込めて一生懸命書いたことが伝わる作品が並び、感動しました。保護者の皆様にも見ていただき、励ましのお言葉をいただきました。児童は他学年の作品を鑑賞し、学んだことや感

じたことを今後の書写の学習に生かすことができると嬉しです。



持久走大会

体育部主任 嶋田 拓真

1月21日(土)に持久走大会を行いました。ここ数年は隅田川沿いでの実施ができていませんでしたが、ようやく例年の持久走大会に近い形で開催することができました。

当日は寒い中でしたが、子供たちが最後まで一生懸命に走る姿が見られました。ゴールした後の大きな達成感は、持久走ならではのものかと思えます。来年度も子供たち一人一人が力を発揮できるような大会を目指して教職員一同、準備して参ります。

今年度もPTA、おやじの会の皆様には、安全管理を含めて多くのご協力をいただきました。ありがとうございました。



ロングレインボー活動 『読み聞かせ』

特活部主任 小森 千晶

1月19日(木)の掃除と昼休みの時間にレインボーペア(6・1年/5・2年/4年・3年)での読み聞かせを行い、校舎に静かな温かい時間が流れました。事前に4～6年生は、相手のことを考えて本を選び(絵本やクイズ形式になっている本)、予備の本や目で文字を追えるように同じ本をもう1冊用意するなど工夫してまいりました。

子供たちは自然と肩を寄せ合い、本の世界を楽しみました。



挨拶運動

生活指導部担当 川口 文子

今年度は、コロナ禍で中止していた挨拶運動を9月から再開しました。9月は、1年生と6年生、10月は5年生、11月は2年生、そして1月は、4年生・3年生が校門に立ち元気な声で挨拶しました。1日の始まりに地域や学校を明るくしてくれました。



【2月の生活目標】

- ・うがい手洗いをしっかりしよう
- ・寒さに負けず、外で元気に遊ぼう